



Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Miércoles 14 de diciembre de 2022.

Esta información es
proporcionada por la Secretaría
de Salud Federal

Medios: El Economista, La Jornada, Diario Imagen, Contra Réplica, Excélsior, La Razón, Milenio, La Prensa, 24 Horas, Crónica, El Universal, Ovaciones, El Financiero, El Sol de México.

México propone a EU análisis conjunto sobre maíz/El Economista

México propuso a Estados Unidos establecer investigaciones conjuntas relacionadas con el comercio bilateral de maíz transgénico. “Si un biotecnológico no es dañino para la salud, ahí el presidente (López Obrador) lo que ofreció en su momento al secretario de Agricultura fue que hagamos investigación conjunta, hagamos el análisis conjunto, que trabaje la Cofepris con su espejo, que es la FDA, para ver esos temas y está puesto en la mesa”, refirió Raquel Buenrostro, secretaria de Economía. La comercialización, importación y procesamiento de Organismos Genéticamente Modificados (OGM) destina dos a uso o consumo humano requieren autorización de la Cofepris, un organismo de la Secretaría de Salud. Esta dependencia hace una evaluación de riesgos, conforme a protocolos científicos, para determinar la inocuidad de los OGM y sus productos para el consumo humano.

En la reciente semana, mil 818 casos de COVID/La Jornada, El Economista, Diario Imagen, Contra Réplica

Durante la última semana se reportaron mil 818 nuevos casos de COVID, una cifra ligeramente inferior a la semana anterior, cuando se registraron mil 994, según las cifras oficiales presentadas por el subsecretario de Salud, Hugo López Gatell. Destacó que en esta nueva oleada el aumento de contagios afortunadamente no ha tenido el mismo ritmo que las hospitalizaciones y fallecimientos. Destacó que la letalidad de esta enfermedad se ha reducido paulatinamente en las sucesivas olas, recordando que la segunda y tercera registraron importantes niveles de decesos, pero, como efecto de la vacunación (que alcanza 84% de la población), se ha reducido el impacto del padecimiento. López-Gatell señaló que existe convencimiento en la comunidad científica de que el COVID se convertirá en un padecimiento estacional invernal, como el resto de las enfermedades respiratorias, y ya no se presentarán las oleadas en primavera-verano. Por otro lado, informó que se registra un avance de 62% en la cobertura sectorial en la aplicación de la vacuna de influenza, recordando que ésta es un biológico que no es de aplicación general, sino que está dirigido a las personas de alto riesgo: mayores de 60 años, embarazadas y niños menores de cinco años.

Pese a alza en COVID-19 desdeñan cubrebocas/Excélsior, La Razón, Milenio

El subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, afirmó que no se hará obligatorio el uso de cubrebocas, aunque reconoció el alza en los casos de coronavirus. “Tenemos un incremento de casos, estos casos o contagios de COVID atienden a la misma lógica de las infecciones respiratorias que todas las temporadas de frío, otoño invierno que desde hace centenas o milenios incrementan. COVID progresivamente va a empezar a entrar en temporada, en una fase estacional, va a dejar de tener estas oleadas en primavera y verano y comenzará a sincronizarse con el resto de los más de 36 virus respiratorios que se conocen afectan a los seres humanos”. “No vamos a poner ninguna medida de carácter obligatorio porque existe una prueba de experiencia científica en la salud pública, de que las medidas que se imponen no sean útiles, no son efectivas”, aseguró el funcionario. En ese sentido, dijo que se trata de fomentar el uso del cubrebocas más que su imposición.

Ante más contagios, urgen virólogos a usar cubrebocas/La Razón

Señalan que se deben retomar medidas sanitarias por alza en casos de COVID; se triplican en mes y medio, López-Gatell reprocha que jóvenes quiten vacuna contra influenza a vulnerables. Destacan alza de enfermedades como influenza y COVID. Urgen virólogos a retomar el uso de cubrebocas en todo el país. El investigador de la UNAM, Alberto Campillo, reprocha que las autoridades dejaran de recomendar medidas preventivas; estados deberían seguir el ejemplo de NL y retomar su utilización, dice la especialista Irasema Rodríguez, virólogos coincidieron en que todo el país debe regresar a usar el cubrebocas, debido al alza de enfermedades respiratorias, influenza y COVID, que se encuentran afectando a los mexicanos en esta temporada invernal. Apenas el lunes, la Secretaría de Salud de Nuevo León anunció que desde ayer regresó el uso obligatorio de cubrebocas en todos los espacios cerrados, ya que aumentaron los contagios por COVID. “Obligatoriedad del uso del cubrebocas en todos los establecimientos de espacios cerrados. A partir de ahorita, todos tendremos que usar cubrebocas en espacios cerrados”, señaló la titular de la dependencia, Alma Rosa Marroquín Escamilla, tras el relajamiento ciudadano de las medidas sanitarias.

Sin seguimiento en Durango, 9% de pacientes con meningitis/La Razón

De acuerdo con la Secretaría de Salud, mil 611 mujeres y 190 hombres fueron sometidos a procedimientos de anestesia espinal en alguno de los cuatro hospitales privados presuntamente responsables de la contaminación por el hongo *Fusarium solani*”, entre el 3 de mayo y 31 de octubre, pero sólo mil 629 ya están en seguimiento ambulatorio. La Secretaría de Salud estatal indicó, en su último informe, que la cifra de casos confirmados asciende a 72, mientras que los fallecimientos se mantienen en 23. No obstante, el reporte de la dependencia federal, con corte a las 12:00 horas del lunes, mantenía la cifra de confirmación en 71, de los cuales 34 se encuentran hospitalizados, 23 perdieron la vida y 15 fueron dados de alta. Los síntomas predominantes en los afectados han sido dolor de cabeza, el cual ha padecido 9% de los pacientes ya identificados; náuseas, 42%; vómito, 34 por ciento; rigidez de nuca, 32%; alteraciones visuales, 27%, y fiebre, 27%. Por la mañana, el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, reiteró que los casos generados en la entidad se deben al agente infeccioso “*Fusarium solani*”, por lo que llamó a dejar de nombrar al padecimiento bajo un carácter escéptico.

El IMSS, listo para reconversión de camas en caso de eventual aumento de COVID-19/La Prensa

Ante la eventual llegada de una sexta ola de COVID y el aumento de Influenza durante la temporada invernal, el director general del IMSS, Zoé Robledo, informó que hasta el momento, el Instituto tienen 241 camas ocupadas por pacientes COVID en todo el país. Indicó que aún no se ha observado un incremento de casos, no solo de contagios, sino también de los casos que pueden agravarse y requieren hospitalización. Al señalar que el Instituto cuenta la capacidad hospitalaria suficiente para atender cualquier eventual incremento de casos, Zoé Robledo precisó que el IMSS tiene 550 camas destinadas para la atención exclusiva de COVID.

Alista IMSS sistema de incapacidades electrónico ante el alza del coronavirus/La Jornada

Cuando sea necesario, debido al incremento de personas con COVID, se activará nuevamente el sistema electrónico de incapacidades temporales para los afiliados al IMSS, informó Zoé Robledo, director del organismo. Explicó que el Consejo Técnico aprobó ayer tener lista la autorización del mecanismo digital para que cuando se requiera, se active en un plazo de 24 horas. De esa manera, los trabajadores no tendrán que acudir a las unidades de medicina familiar. Dijo que aunque hay una tendencia hacia el aumento de la infección causada por el virus SARS-CoV-2, en el instituto están ocupadas solamente 241 camas de hospital, lo que es mínimo comparado con las 20 mil que se requirieron en los periodos de mayor intensidad de la pandemia durante 2020 y 2021.

Descartan que hongo sea causa de muertes/24 Horas

Luego de que al menos diez pacientes del IMSS, con deficiencia renal crónica y que presentaron síntomas de parálisis facial, fallecieron en un hospital de esta instancia médica en Guanajuato, el director general, Zoé Robledo, descartó que se trate de un hongo como el que ocasionó la meningitis aséptica en Durango. “Se está haciendo investigación y colaborando con el Gobierno de Guanajuato, mañana habrá información. Tenemos la certeza que no tienen que ver con los casos de Durango”, declaró el titular del Seguro Social. Informó que se decidió cerrar uno de los seis quirófanos del hospital 21 del IMSS en esa entidad, “para hacer muestreos” y advirtió que hasta ahora no han detectado “presencia del hongo que causó los fallecimientos (en Durango), tampoco de los lotes de medicamentos”.

Guillain-Barré, ligado a muertes en el IMSS/Excélsior

El Síndrome de Guillain-Barré podría ser el causante del deceso de 10 pacientes del IMSS en León, los cuales presentaron parálisis facial al someterse a tratamientos de hemodiálisis en la clínica 21 de la ciudad zapatera. Estas muertes ocurrieron

entre el 10 de octubre y el 23 de noviembre, mismas que fueron calificadas como atípicas por parte de las autoridades de la Secretaría de Salud. En total se registraron 15 casos, de los cuales perdieron la vida 8 mujeres y 2 hombres, y de los cinco restantes, tres ya fueron dados de alta. Personal médico, tanto federal como estatal, así como de la Secretaría de Salud nacional y local, integran ya un equipo de investigación para esclarecer las causas de las altas tasas de letalidad. El secretario de Salud de Guanajuato, Daniel Díaz, indicó que hoy miércoles podrían ofrecer una conferencia de prensa para mostrar resultados o avances de las indagatorias.

Viruela símica acumula 5 mil 831 casos/La Razón, La Jornada, Crónica, Milenio

La Secretaría de Salud indicó en su Informe Técnico Semanal de Vigilancia Epidemiológica de Viruela Símica en México, que, desde el registro del primer caso y hasta al 12 de diciembre se han identificado a cinco mil 831 personas con probables síntomas de la viruela símica, de ellas, tres mil 509 dieron positivo y 375 se encuentran en estudio, mientras que mil 947 fueron descartadas por las pruebas de laboratorio. En tanto, en los últimos siete días se han registrado 54 contagios. El InDRE notificó que los casos positivos se encuentran distribuidos en las 32 entidades federativas: Ciudad de México, mil 957 contagios; Jalisco, 378; Estado de México, 344; Yucatán, 147; Quintana Roo, 147; Puebla, 59; Tabasco, 52; Veracruz, 49; Nuevo León, 45; Chiapas, 43, son las entidades con más casos.

Expertos prevén sexta ola de COVID "mucho más leve"/El Universal

En México se ha registrado un aumento de casos de COVID, influenza y otras enfermedades respiratorias; sin embargo, no se prevé que se incrementen las hospitalizaciones, ya que la sexta ola será "mucho más leve", de acuerdo con especialistas; no obstante, advirtieron que puede haber una saturación de servicios ambulatorios y sobrecarga de trabajo para el personal de salud. Al día de ayer, la Secretaría de Salud reportó 20 mil 642 casos activos de COVID en el país, 6 mil 920 más que la semana pasada, cuando hubo 13 mil 722, con lo que se mantiene el aumento exponencial de infecciones. El 22 de noviembre se tenían registrados 5 mil 957 casos. Y se han confirmado 107 decesos por este virus en una semana. En cuanto a la influenza, al 8 de diciembre suman 3 mil 586 infecciones en las primeras semanas de esta temporada, y la curva epidémica de casos se encuentra por arriba las últimas cinco temporadas. El doctor Mauricio Rodríguez Álvarez, vocero de la Comisión de Atención de la Emergencia COVID, de la UNAM, dijo que el virus predominante esta temporada es la influenza, por encima de las infecciones por COVID.

Buscan regulación sanitaria en ISSSTE/Ovaciones, La Jornada

La Cofepris acompañará en el mejoramiento regulatorio en unidades médicas del ISSSTE. Cofepris e Issste atenderán las necesidades en la regulación sanitaria. Acciones de esta naturaleza forman parte de la transformación en materia de salud pública del gobierno de México, el objetivo es fortalecer áreas con personal médico, químico y equipo multidisciplinario. En reunión, el comisionado federal, Alejandro Svarch, y el director general del ISSSTE, Pedro Zenteno, acordaron iniciar las mesas de trabajo mensuales en enero de 2023, a fin de fortalecer las áreas médicas de las unidades hospitalarias y garantizar que los servicios de salud sean de mejor calidad.

Se agravará escasez de medicamentos para 2023 y 2024/El Financiero

Hacia 2023 y 2024 el desabasto intermitente de algunos medicamentos y tratamientos oncológicos o para el VIH no sólo no mejorará, sino que se agravará debido a que la compra consolidada bianual del Insabi considera decrementos de entre 88 y hasta 99.7% en el número de piezas a adquirir, en comparación con la de 2016-2018 y la del 2019-2021, en fármacos como el complejo B, la metoclopramida, el antirretroviral lopinavir, el antibiótico amoxicilina y la temozolomida, usada para tratar tumores. José Quino, reveló que, por ejemplo, el lopinavir o el raltegravir de 800 miligramos, ya no se encuentra en las farmacias del IMSS de Querétaro, por lo que el ciudadano se tuvo que amparar para conseguir que le surtan el medicamento. Según estimaciones de la consultora, el Insabi prevé pagar por fármaco un promedio de 36 pesos, y el análisis está tomando de nuevo más de la cuenta, pero destaca el regreso a la licitación de distribuidores y la farmacéutica PiSA.

UNAM: "alta probabilidad" de que males respiratorios aumenten el fin de año/La Jornada, La Razón

Como ha ocurrido en los dos años previos, "es altamente probable" que las celebraciones de fin de año incrementen el riesgo de contagios, lo cual puede provocar gran número de infecciones respiratorias agudas y neumonías, una carga adicional en los servicios de salud y el uso inadecuado de antibióticos, advirtió la Comisión Universitaria para la Atención de la Emergencia por COVID de la UNAM. En un comunicado, el organismo señaló que, además de lo anterior, el mayor número de contagios implica el riesgo de generar nuevas variantes virales, desplazamiento en la atención de otras enfermedades, secuelas, sufrimiento y costos asociados a la atención de estos padecimientos. Por dichas razones, la

entidad universitaria emitió una serie de recomendaciones, entre ellas tener esquema de vacunación contra COVID completo y con los refuerzos que correspondan de acuerdo con la edad o condición de salud individual, además de inmunización contra influenza y neumococo en las personas más vulnerables.

Vacuna contra el cáncer dispara acciones de Moderna/El Economista, El Universal

Las acciones de Moderna subieron 19.63% este martes en el NASDAQ, a 197.54 dólares cada una, luego de que la farmacéutica estadounidense informó que ejerció su opción para desarrollar y comercializar conjuntamente una vacuna personalizada contra el cáncer con Merck. El acuerdo para la vacuna, conocida como mRNA-4157/V940, se firmó hace 6 años y se modificó dos años después. Merck pagará a Moderna 250 millones de dólares en el tercer trimestre después de que ejerciera su opción para desarrollar y comercializar conjuntamente una vacuna personalizada contra el cáncer. Las dos empresas acordaron trabajar en el desarrollo y la comercialización de la vacuna, así como compartir los costos y los beneficios a partes iguales. "Llevamos colaborando con Merck en la PCV desde 2016, y juntos hemos hecho progresos significativos en el avance del ARNm-4157 como tratamiento oncológico personalizado en fase de investigación utilizado en combinación con KEYTRUDA", dijo Stephen Hoge, presidente de Moderna. Las dos farmacéuticas dijeron que están en camino de reportar los datos del ensayo de fase 2 de mRNA-4157/V940 en combinación con Keytruda para pacientes con melanoma de alto riesgo en el cuarto trimestre de este año.

China enfrenta una etapa "dura y difícil" tras dejar su política de cero COVID: OMS /La Jornada

China enfrenta un momento "muy duro" al dismantelar su rígida política de cero COVID y permitir que la gente viva con el virus, lo que plantea retos a la hora de preparar los hospitales y garantizar que la población esté suficientemente protegida, expresó la OMS. Pekín abandonó bruscamente su postura de tolerancia cero la semana pasada tras las protestas contra sus a menudo draconianos confinamientos por COVID. El cambio, bien acogido por muchos dentro del país, también ha avivado la preocupación de que aumenten las infecciones. Al ser consultada por los cambios de política, Margaret Harris, portavoz de la OMS, aseveró en rueda de prensa en Ginebra que China enfrenta un "momento muy duro y difícil". "Siempre es muy difícil para cualquier país que sale de una situación en la que ha tenido controles muy, muy estrictos", señaló ayer la funcionaria, quien añadió que otros países, como Australia, habían experimentado esto. "Siempre lo hemos dicho: no entres en una situación de confinamiento demasiado fácil y demasiado rápido porque es muy, muy difícil salir".

Preocupa a padres adicción a videojuegos/El Sol de México

En Japón, la madre patria de marcas como Sony y Nintendo, la adicción a los videojuegos es un problema social que, como en otros lados, se ha agravado con la pandemia y que las autoridades locales aún no logran gestionar. Cada mes, un grupo de padres se reúne en Tokio para compartir sus historias y compartir cómo hacen para lidiar con sus hijos adictos a los videojuegos, ya sea en videoconsola, computadora, tableta o teléfono celular. Desde 2019, la OMS reconoció oficialmente el trastorno por uso de videojuegos, que se caracteriza por un "deterioro en el control sobre el juego", un incremento en la prioridad dada al juego al grado que se antepone a otros intereses y actividades de la vida diaria y por la continuación o incremento del juego a pesar de que tenga consecuencias negativas" durante al menos un año. Ese trastorno es difícil de diagnosticar y de cuantificar porque la práctica de videojuegos se superpone a menudo a otras actividades en línea (como ver videos o estar en las redes sociales).

La importancia de vacunarse contra la influenza en esta temporada invernal/Excelsior

A partir de octubre y hasta marzo debemos tener en cuenta que el clima se torna más frío, por eso, este tiempo es denominado temporada invernal, en la cual incrementan los casos de enfermedades respiratorias. Si bien, a COVID nos ha puesto en perspectiva la gravedad que pueden llegar a tener éstas, debemos recordar que no es la única que cuenta con riesgos importantes, entre otras en Enfermedades está la influenza. Con el objetivo de reforzar la salud, se invita a la población a vacunarse, ya que esta medida es la única forma de prevenir hospitalizaciones e incluso la muerte. En entrevista con Excelsior, la Doctora Denisse Vaquera, infectóloga Pediatra, resaltó la importancia que tienen las vacunas: Vacunándonos podemos prevenir complicaciones por influenza, como hospitalización y muerte, eso es lo más importante. Además, con la vacuna podemos prevenir la enfermedad en cierto grado y también podemos evitar la transmisión del virus. Una vez que tú estás protegido y que no te contagias, podemos proteger a las demás personas indirectamente. Es muy importante hacer conciencia y saber que no es igual que un resfriado común, ya que puede haber complicaciones que podemos evitar a través de la vacunación", comentó la especialista.